

Honduras
ante todo y
sobre todo

VANGUARDIA

Conciliación
Democrática
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Noviembre 23 de 1946

No. 22

El Problema de las Costureras Sampedranas

La comunidad sampedrana no está formada solamente por las familias que figuran en las listas de sociedad. La inmensa mayoría lleva un vivir anónimo, pero no por ello menos efectivo en el desarrollo progresivo de esta ciudad. Sin embargo, el sector social más afortunado, de mayores ejecutorias en lo social y en lo económico, ignora o finge ignorar la vida de esa mayoría, desconoce casi en su totalidad los problemas particulares y colectivos de esos grandes sectores de la comunidad. El gobierno también pretende ignorar que existan problemas en lo que se refiere a las clases trabajadoras del país, y ha llegado hasta el grado de decirse en las esferas oficiales, que en Honduras no hay problemas sociales.

Pareciera que ese sector so-

cial minoritario — formado en su mayor parte por extranjeros — que ha logrado triunfar en el comercio y en la industria, olvidara que su triunfo se debe tanto a su esfuerzo personal como a la cooperación decisiva de los trabajadores que intervienen de una u otra manera, en el funcionamiento de sus empresas.

Este olvido real o fingido, siempre permanente y por demás injusto, se hace más patente y manifiesto, con esos

centenares de mujeres humildes que la nomenclatura social corriente, designa con el nombre de "costureras".

VANGUARDIA como vocero del Partido Democrático Hondureño, tratando siempre de interpretar los sentimientos y necesidades de todas las clases sociales del pueblo y especialmente de las desheredadas, porque son las que más necesitan protección por parte del resto de la sociedad hondureña, se ha impuesto la ta-

rea de denunciar las injusticias que se cometen con esos amplios sectores nacionales, buscando a través de sus columnas la manera más efectiva de solucionar sus problemas.

VANGUARDIA, no es el primero en levantar su voz sincera y patriótica exigiendo justicia para esas trabajadoras que desarrollan las tareas más duras y penosas en cambio de un salario miserable. Ya el

Pasa a la 4a. pág.

Sección Editorial

-: Regeneremos -: Nuestra Política

NOSOTROS hemos dicho y sostenemos que los hondureños sensatos, capaces de sacrificar los odios, las venganzas personales y los intereses mezquinos para forjar con ellos la cordura, la amplitud, la justicia rectilínea y el desinterés que tanto necesita la estructuración de una Patria nueva, — que esa clase de hondureños — deben meditar sobre el concepto y las prácticas de nuestra vieja escuela política; deben darle a la Política una orientación, no sólo diferente, sino opuesta a lo que hasta hoy se ha hecho y entendido en Honduras como Política.

Si en el campo de esa vieja escuela de la Política de Honduras existe alguien que nos pueda demostrar el beneficio que Honduras, que el pueblo hondureño ha derivado de su escuela de banderismos y colores, de sus prácticas de atropellos, de sus lucros disfrazados o descarados, de sus continuas inversiones del hondureñismo; si existe ese alguien que nos pueda demostrar y convencer que la práctica de la política tradicional de Honduras ha sido honrada, justa, amplia y constructiva, nosotros entonces nos descubriríamos con respeto ante esa demostración.

Pero no. Nadie en Honduras puede demostrar que la política que se le ha enseñado al pueblo con que se le ha engañado y explotado ha sido ni honrada, ni justa, ni amplia, ni constructiva. Bien es cierto que pueden señalarse unos pocos hombres que si trataron de hacer política constructiva para Honduras, que practicaron en el gobierno de la Nación el principio cabal de lo justo y que contra viento y marea gobernaron con ese rígido concepto; pero ello fué efímero, inestable, aislado, sin proyecciones sólidas en el futuro de la Patria, porque los mismos partidos que los llevaron al poder se arrepintieron después de la honradez y patriotismo de esos hombres; porque esa manera de gobernar con patriotismo se convierte en temible obstáculo, en Honduras, para hacer política a la actual usanza, y lo poco y admirable que esos contados hombres hicieron con ideología personal, — no con ideología de Partido —, en beneficio de la Patria, lo embarraron y encharcaron los mismos partidos políticos con otros hombres que llevaron al Poder, como fieles exponentes de sus vi-

Pasa a la 4a. Pág.

-: Peligroso Almacenamiento de Petróleo -:

Tenemos informes ciertos de que existe un gran almacenamiento de petróleo y derivados en la zona urbana de esta ciudad, que constituye un peligro inminente para los habitantes que viven cerca de ese lugar y aún para la ciudad en general. Ese almacenamiento peligroso se encuentra al aire libre, contiguo a la pista del

MIRADOR

— Por T. Miró —

POLITICA

La política cuando trata del estudio de los problemas sociales y económicos de un país, es una ciencia; cuando se aplican los principios científicos, en la práctica, es un arte. La política es pues la ciencia y el arte de gobernar a los pueblos.

El actual «estado de cosas» en Honduras ha hecho del arte de Gobernar algo especialísimo, puesto que para poner en práctica los principios hace uso de todas las «artes» habidas y por haber. Honduras se está distinguiendo por su trágica originalidad en todos los aspectos de la vida, originalidad que pone muy en «alto» nuestro nombre en el exterior. Se dice en el extranjero que nuestro país ha alcanzado un adelanto cultural sorprendente, progreso que se ve a través de la prensa oficialista que refleja — como es de suponerse por allá — nuestro avance cultural.

El lenguaje de compuesto, la perla denigrante, los insultos, la fobia persecutoria, los epítetos y en fin el valor e inteligencia, con que se atacan los problemas nacionales en las columnas de los periódicos oficialistas, han ayudado enormemente a levantar el nivel cultural de nuestras masas y eso debe enorgullecernos. Allí afuera se comenta favorable-

Pasa a la 3a. Pág.

aeropuerto de la SAHSA, colindando, calle de por medio, con la línea del Ferrocarril Nacional, existiendo en sus inmediaciones numerosas viviendas, habitadas por vecinos de esta ciudad y pertenece, según nos informan, a "La Esso Standard Oil S. A."

Los habitantes de dicha zona, en número de más de cien, encabezados por don Eustaquilo Sabillón, hicieron en días pasados una solicitud a las autoridades respectivas. El ejecutivo autorizó a esa empresa para que instalara una bodega, pero ordenándole que la haga de armazón y techo de hierro y con todas las otras seguridades, pero hasta la fecha no se ha cumplido nada de todo eso. "La Esso Standard Oil S. A." tiene perfecto derecho a establecer su bodega, pero por ningún punto se le debe consentir poner en peligro

los intereses y vidas de una parte de los habitantes de esta ciudad. Para evitar eso, es necesario que establezca su bodega fuera de la ciudad, en un lugar alejado de la pista del aeropuerto y del ferrocarril y sobretodo cumplir sus obligaciones de hacer una instalación con los materiales y las condiciones necesarias para evitar un incendio o explosión.

VANGUARDIA excita a las autoridades respectivas para que procedan a evitar ese peligro antes que pudiera ser tarde, obligando a dicha empresa a que haga su almacenamiento en un lugar aislado y con una instalación de seguridad contra un posible incendio o explosión. Las autoridades tienen el sagrado e ineludible deber de velar por la seguridad de la vida y de los intereses del pueblo.

Peligro para la Ciudad de los Laureles y sus Habitantes

San Pedro Sula, Nov. 15 de 1946.

Pongo en conocimiento del Poder Ejecutivo, de que hace días venimos pidiendo la prohibición de almacenaje de petróleo y sus derivados, en el radio de esta población, por ser de mucho peligro, no sólo para los intereses, sino también para la vida de los moradores. Tal vez dicha compañía diga que no hay tal peligro, pero como no somos tan inocentes y muchos ya hemos visto los graves daños que causan dichos gases al menor descuido, peor en el estado en que están, a la intemperie sin ninguna defensa para cualquier accidente; pues para mayor desgracia dicho almacenamiento está situado en el campo de aviación de la compañía SAHSA muy cerca de la pista donde aterrizan los aviones, cuando por desgracia uno de éstos venga fallando y caiga

Pasa a la 3a. pág.

Una Carta Interesante

Siguetepeque, Nov. 15 de 1946.—Señor Director del Semanario «Vanguardia».—San Pedro Sula.—Apreciable Sr.:

Siendo ese semanario uno de los defensores de los intereses generales del pueblo hondureño, sin miras partidistas ni ambiciones presidenciales, tengo a bien poner en su conocimiento ciertas anomalías y si lo tienen a bien darle publicidad a esta.

Hace mucho tiempo nosotros los pequeños comerciantes hemos venido sufriendo grandes pérdidas en los embarques de frutas manifestadas en la estación de Potrerillos del Ferrocarril Nacional. Esta fruta se manifiesta con

Pasa a la 4a. pág.

Reaccionemos y expulsemos de nuestro suelo la vieja «política» antes que sea demasiado tarde.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

La escasez tradicional de alimentos en Latinoamérica ha de ser contrarrestada por una técnica agrícola bien desarrollada.

Desnutrición en medio de la Abundancia

LA ESCASEZ de alimentos no existe solamente en el Viejo Mundo. Las repúblicas americanas todavía tienen que importar muchos de los productos necesarios para su subsistencia. El problema de la nutrición no es cosa temporal en Latinoamérica; es algo que requiere estudio cuidadoso y planes sabios como medidas esenciales para lograr resultados satisfactorios.

La alimentación del norteamericano fué mejor durante la guerra que antes de ella, por razón del estímulo originado por la abundancia de empleos y la elevada producción agrícola. Mientras tanto los latinoamericanos no siempre podían obtener lo que necesitaban.

La alimentación del norteamericano fué mejor la falta de muchos artículos de primera necesidad, junto con el incremento de los balances favorables en dólares, provocaron en la economía latinoamericana un alto grado de inflación. Al propio tiempo que los Estados Unidos se alarmaban por un alza de un veinticinco por ciento en el costo de la vida, sus vecinos al sur del Río Grande observaban cómo su nivel de vida se elevaba un ciento por ciento, y a veces hasta un poco más.

El obrero norteamericano pudo equilibrar su presupuesto al aumentar los salarios de acuerdo con la nueva situación; pero para su vecino, menos afortunado, el cambio quedó restringido a una mayor carestía de la vida.

Durante los años que acaban de pasar, vastas sequías en las

zonas de mayor productividad en Latinoamérica complicaron más la situación que originó gran descontento y disgusto general por lo deficiente de la distribución de los alimentos y la consiguiente desnutrición. A pesar de esas dificultades, las repúblicas latinoamericanas contribuyeron con 2,500,000 dólares para los fondos de la UNRRA.

Es muy posible que, para muchas personas, esta constante escasez de alimentos sea difícil de comprender. Tradicionalmente, el Hemisferio Occidental, y Latinoamérica en particular, se han considerado siempre como una fuente a que acudir en busca de sobrantes agrícolas.

Es cierto que los países latinoamericanos exportan cantidades considerables de productos procedentes de cosechas de venta segura como el café, cacao, azúcar y plátanos. El Brasil exporta arroz y carne de res. Chile, normalmente, tiene un sobrante de arroz, guisantes, alubias y carne de carnero. La Argentina, desde luego, ocupa un lugar prominente en cuanto a la exportación de carnes, granos, aceite de linaza y otros productos agrícolas de la zona templada. Pero, con excepción de la propia Argentina, todos los demás países latinoamericanos estuvieron, durante la guerra, muy lejos de poder abastecerse a sí mismos.

La América tropical tiene que importar grandes cantidades de harina de trigo, manteca, maíz y otros productos alimenticios, muchos de ellos de los Estados Unidos.

Por WILLIAM C. BRISTER
Director del Departamento de Abastecimientos del Instituto de Asuntos Interamericanos.

Esta situación se debe principalmente a la aplicación de métodos agrícolas inadecuados. Aunque es grande el número de personas dedicadas a estas faenas, los resultados son tan pequeños que esos países llegan siempre, a fin de año, con un déficit en lo que a nutrición respecta. Otros elementos importantes son los problemas de almacenaje, embarque y distribución de los alimentos. Las condiciones geográficas y la comunicación defectuosa empeoran este último. Por ejemplo, Tegucigalpa, capital de Honduras, y Puerto Cortés, distan uno de otro unos cien kilómetros, sin embargo, el arroz de la región norte de Honduras era preferible enviarlo por barco a Cuba, porque costaba menos que transportarlo a la capital.

La preferencia tradicional por el monocultivo significa que no hay buena tierra para la obtención de productos alimenticios para el mercado doméstico. Sin embargo, la mayoría de los gobiernos latinoamericanos están cada día menos satisfechos con los ciclos de auge seguidos de la inevitable crisis.

La demora en el desarrollo de los recursos agrícolas para el uso doméstico en Latinoamérica se debe también, en parte, a la debilidad general del poder adquisitivo. Sin embargo, los más recientes datos estadísticos demuestran una mejora notable en este aspecto. Por lo tanto, la tarea a realizar consiste en obtener más alimentos y lograr que lleguen a quienes necesitan de ellos. Un

aumento en la producción ayudará a resolver el problema del poder adquisitivo.

Este incremento de la producción vendrá de un modo gradual. Latinoamérica no tiene mucho que ofrecer en lo que respecta a grandes praderas abiertas, llanas, con tierra laborable que espera ansiosa la incisión del arado. Si observamos un mapa en que se hallen marcadas las zonas pobladas de la América del Sur, se verá que la población está concentrada mayormente en la zona andina y a lo largo de la costa. Enfermedades tales como la malaria han evitado la explotación de otras zonas en el interior, faltando también el capital y las facilidades de transporte para iniciar empresas de esa naturaleza. En Norteamérica, en cambio, las heladas destruyen los insectos que atacan las cosechas; mientras en las tierras bajas de Latinoamérica, a medida que avanza el año, la plaga de insectos va en aumento, y cuando el campesino recoge su cosecha, el calor, la humedad y los insectos la echan a perder aún antes de llegar al mercado.

Está claro que el campesino latinoamericano lucha con muchas dificultades; pero es indudable que, con mejores semillas, mejores insecticidas que el fuego, y mejores instrumentos agrícolas que el arado primitivo y el machete, podría obtener resultados más halagadores.

¿Qué significaría, en términos humanos y económicos, un aumento en la producción de alimentos en Latinoamérica? Tomemos como ejemplo un país andino. Gran parte de la población se dedica a

las faenas del campo y vive solamente con lo necesario para subsistir. Ahora bien, tomando en consideración la vida económica de la nación, estos centros viven prácticamente fuera de los límites de esta última, porque a causa del bajo nivel de producción agrícola, tanto estos habitantes, como los de los centros urbanos, carecen de las necesarias subsistencias. El elemento comercial del país, en contraposición al económico, a la subsistencia, depende de la exportación de minerales. Pero una gran proporción de las divisas extranjeras obtenidas con esas exportaciones se utiliza para la compra de artículos fabricados fuera del país, y para pagar el transporte de esas mercancías a la zona minera del antiplano, a 4,000 metros, en zona de los Andes.

Si la producción de alimentos en las regiones rurales de ese país pudiera aumentarse— como es posible hacerlo con métodos más modernos—, podría dedicarse un mayor número de divisas a otra clase de importaciones que no fueran alimentos. Se podría dar impulso, por ejemplo, a nuevas industrias, convirtiendo así una economía esencialmente estacionaria en una economía con tendencias a ampliarse, haciendo ingresar en la vida mercantil del país como productores y consumidores a un número cada vez mayor de individuos que, hasta ahora, sólo han logrado «existir.» Parece extraño que las repúblicas latinoamericanas, con una extensión geográfica total dos veces y media mas grande

Pasa a la 3a. pág.

LA COLMENA

de SERAFIN ROMERO

LE ofrece a Usted toda clase de viveres y abarrotes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

TELEFONO 307 — SAN PEDRO SULA
Depto de Cortés Honduras, C. A.

A. Martínez M.

— SU SASTRE —

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. —

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables. Visite «LA MODA» hoy mismo.

Suscribase Y ANUNCIE EN VANGUARDIA Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Hondureño"

Director:

Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario G. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h. Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

EL PROGRESO

Fábrica de Valijas de Cuero, Fibra, Lona y toda clase de artículos le ofrece a Usted

FERNANDO COTO C.

En San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

Farmacia P A Z Medicinas frescas

Servicio de Recetario — Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

Bacardi

UNICO EN EL MUNDO, SU PALADAR LE DIRA PORQUE

Abandonemos la vieja y antipatriótica Escuela Política Hondureña.
PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

Directorio Profesional DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Buezo.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO.

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

Desnutrición en medio..

Viene de la 26 Páq.

que la de los Estados Unidos, y cuya población se dedica principalmente a la agricultura, tenga tantas dificultades en lo que a alimentación respecta.

Ahora bien, faltan también brazos, que son la base capital de todo desarrollo económico. La producción es la clave de la prosperidad. El promedio del trabajador latinoamericano percibe más bajos salarios actualmente; pero al mismo tiempo, no hay que olvidar que también existen obstáculos para la entrega de mercancías. Un aumento o mejora en cuanto a la salud y rendimiento del trabajador lleva implícita una fuerza económica que soportaría mayores salarios. A su vez, el aumento de jornales y sueldos a los trabajadores rurales y urbanos — a fin de cuentas el público consumidor — originaría la creación de un mercado doméstico más amplio para los productores agrícolas.

El poder adquisitivo es la clave verdadera del comercio exterior. El Canadá, uno de los países más industrializados, y uno de los mayores productores agrícolas, es el vecino norteño de los Estados Unidos; sin embargo, con una población de sólo de once millones de habitantes, y por razón de que tiene el dinero necesario para gastar, el valor total de sus compras a Norteamérica casi iguala al de los 133.000.000 de latinoamericanos.

El programa para resolver el problema de los alimentos en Latinoamérica está ya en vigor. Ha probado ser adap-

table y práctico durante cuatro años difíciles de guerra. El instrumento de que se sirve ese programa es el llamado "servicio," una organización conjunta de técnicos latinoamericanos y norteamericanos que trabajan en colaboración con el gobierno que necesita de su ayuda.

Durante la guerra los "servicios" atendieron principalmente a la realización de dos tareas primordiales: el mayor embarque de alimentos a las tropas aliadas, y la ayuda a los gobiernos latinoamericanos en cuanto al desarrollo de la producción de alimentos, auxiliando en el adiestramiento de personal que continúe la lucha una vez que la cooperación del Instituto de Asuntos Interamericanos sea retirada gradualmente.

La labor de los "servicios" es eminentemente práctica. No se limita a hacer estudios detallados y entregar recomendaciones, sino que organiza y pone en funcionamiento "servicios de extensión, sistemas de crédito agrícola, métodos de distribución de semillas y de maquinaria, y programas prácticos de adiestramiento del personal.

En vez de enviar aisladamente especialistas, el Instituto trata de organizar en cada país una delegación técnica, pues el "servicio" no olvida que el verdadero problema consiste en obtener más alimentos para el pueblo, y que una técnica agrícola bien desarrollada es el mejor medio y la mejor manera de llegar a ese fin.

Cuando compre Calzado. Recuerde que sólo hay uno,

el mejor ya sabe del país. **Calzado Laitano** caballero

a pié pero con calzado LAITANO.

LA CRIOLLA

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Nueva Administradora de Vanguardia.

Por motivo de sus múltiples ocupaciones, el Dr. Gilberto Osorio Contreras no podrá seguir haciéndose cargo de la Administración de Vanguardia, que gustoso y gratuitamente tuvo; pasando a formar parte del Cuerpo de Redacción. La señorita Ester Rivas sesempeña desde el primero del presente mes las funciones de Administradora; gracias a la capacidad de la señorita Rivas y quien se dedicará exclusivamente al ejercicio de sus funciones VANGUARDIA podrá dar a sus abonados un mejor servicio. Se ruega a los suscriptores, agentes y anunciantes dirigirse en todo lo relativo a la Administración a la señorita Rivas, quien VANGUARDIA agradece su valiosa cooperación, así como al Dr. Osorio Contreras por la que activamente le prestó.

Mirador..

Viene de la 1a. Pág.

mente nuestra situación y se dice que nuestro país es una nueva Jauja, la nueva tierra de promisión.

PATRIOTISMO Y LEALTAD

El patriotismo es el culto a la patria, es el amor al terruño, es el amor a las tradiciones e instituciones del país donde se nace. Esa es la opinión más aceptada de un sentimiento tan noble como es el patriotismo.

Lealtad es fidelidad a la patria, a las instituciones a las personas, amigos, etc.

Sin embargo entre nosotros ha surgido un concepto nuevo de patriotismo. Es patriota el incondicional que tiene como suprema habilidad el don de doblar el espinazo con gran facilidad. Es patriota el que calla o el que todo lo aprueba. Es patriota el adulador. Es patriota el declator y todo aquel que está de acuerdo con el actual orden de cosas.

El Concepto de Lealtad para con la Patria, para con los amigos, para con los padres, para con los hijos, etc., ha sufrido también un cambio paralelo con el de patriotismo.

Qué no le extrañe estimado lector que si Ud. permanece vertical en sus opiniones, que si Ud. no se doblega ante nadie, ni se presta para delatar al amigo, que no le extrañe, repetimos, que si usted se conduce como hombre digno, lo tilden de antipatriota y desleal. Son cosas de la época. Las ideas como los hombres cambian con los tiempos.

REMACHANDO LA VERDAD

La oposición al estado de cosas ha hecho uso irrestricto de la libertad de que disfruta el pueblo hondureño, haciendo una labor de desafío, provocando, amenazando, etc.; dice uno de los periodistas oficiales, y a continuación, como ángel recién llegado de los espacios siderales, con lenguaje inocentón espeta una frase lapidaria, convincente, aplastante, imposible de refutar. Vea el lector. "Sin embargo, no sabemos que esos provocadores que están deshonorando la letra impresa y pisotean-

Peligro para

Viene de la 1a. páq.

sobre estos barriles será una sola explosión que si no destruye totalmente la población, lo será en su mayor parte.

Las autoridades competentes no deben consentir, ni tolerar porque después de ser ilegal es injusto. No es que nos opongamos a que dicha campaña no establezca su negocio, en este litoral, bien puede hacerlo en las afueras de la población, lo que no les causará ningún perjuicio ni mayores gastos, allá los puede tener como les convenga. Es por primera vez que me permito insertar en un periódico un articulo, pero es que constantemente veo venir trenes arrastrando vagones cargados de barriles llenos de petróleo, lo peor del caso es que entra la máquina del ferrocarril con sus llamas de fuego con barriles a un lado y otro, no se que pasa que no evitan el peligro, cuando ya se a visto que con la llama de un fósforo se ha encendido un gran almacén de petróleo, así es que de un momento a otro tendremos algo que lamentar.

EUSTAQUIO SABILLON

Tip. "Alma Latina"

Otrece a Ud. un numeroso y variado surtido de tarjetas para navidad.

Ordene las suyas y será atendido con la mayor prontitud y esmero

El Salón Paco

No el mejor - pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales — es el mejor.

Tienda LA POPULAR DE JUAN A. PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

10. Vaya al Estadio Morazán
20. Visite la Glorieta
30. Tómese un refresco
40. Vea los ensayos deportivos
50. Vea y sea visto
60. Comente y sea comentado

Y regrese a su casa encantado

Encausemos la Política por Nuevos Derroteros.
PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

Regeneremos Nuestra

Viene de la 1a. pág.

cios, incultura, rapacidad, carencia absoluta de justicia, e inversión tenebrosa del hondureñismo.

Eso y nada más que eso, ha sido y es actualmente en Honduras lo estable en Política, lo que se entiende por política y lo que se practica en política. Esos vicios, y no las virtudes, son los que sí han tenido y tienen proyecciones sólidas y profundas en el futuro de la Patria y estos mismos vicios que nos han enseñado en Honduras la Política, los Partidos y sus hombres, han venido a formar al final esta dolorosa desorientación política que vivimos actualmente en Honduras; es así como a muchos hondureños ciertamente honrados, capaces y de experiencia que pueden y deben intervenir en política, para no dejarla en manos de los Cleones de hoy, o bien se les ha nulificado sistemáticamente, o bien se han visto forzados muchos de ellos a apartarse de la Política militante; porque no quieren ser atropellados por matarifes e irresponsables, quienes desde la Prensa hasta la pistola, han hecho el mejor argumento para convencer que la fuerza y el atropello están antes que el derecho y la justicia; que el dolo y el asalto están antes que la honradez y la tolerancia; que las actitudes eunucoides de los serviles, valen más que la rectitud de los dignos.

Esta mutilación de las virtudes ciudadanas de gran número de hondureños; esta preeminencia del irresponsable que se vende y se alquila en la prensa, en el empleo público, en la cáfila de delatores a sueldo; esta preeminencia del mercader y entreguista, sobre el ciudadano conciente de que su pueblo no está en remate para el mejor postor; en fin, toda esta degeneración de la política hondureña, es la consecuencia natural de no haberse preocupado en el pasado de enseñarle al pueblo la verdadera política que había obligación de enseñarle.

Es a través de la degeneración que los partidos han hecho de la política en Honduras; es a través de décadas y décadas de defraudar al pueblo con la vocinglería de patriotismo de barricada; es a través del irresponsable y mediocre que apenas tuvo capacidad mental para salir de la primaria y convertirse en matón o periodista; del rapaz manejando los intereses públicos; del derecho tácito que se le dió al partidario para el lucro personal y no para el bienestar colectivo, que al final de cuentas: partidos desviados de sus ideologías; bullicio patrioter y demagógico; periodistas irresponsables que tienen el cinismo de dar consejos de su mediocridad y de las rapacidades a que tiene derecho todo aquél que se hace partidario, que se ha llegado a construir esta abyección de la tiranía actual que absorbe y mistifica, diluye y babosea los esfuerzos más puros que pugnan por una patria decente.

Pero es también a través de toda esta abyección: con la prensa en manos de los turiferarios haciendo de su "prensa política" un oficio para aplacar el estómago y un sucio brebaje que satisface sus espíritus; es con los intereses públicos en manos de muchos entreguistas; con el alma de la niñez y juventud de Honduras en manos de muchos claudicantes de la moral y de la hombría; es a través de toda esta bancarreta de la política nacional, que, como una paradoja, surge, sincero y limpio este esfuerzo nuestro, de hacer ver al hondureño honrado, nuevos caminos en materia de política. Y es que, ni la desorientación ideológica de los partidos, ni la final inversión de gran parte de la conciencia ciudadana propiciada por la dictadura actual, han sido ni suficientes, ni capaces, para ahogar en Honduras brotes sanos de una difente orientación y si toda esa negación de partidos sin auténticas ideologías y de la actual dictadura con toda su procacidad, no han podido ahogar el ideal de reconstruir la Patria, mucho menos podrán faltar hondureños que apegados a este ideal, comprendan y sientan que sólo nuevos derroteros, bien lejanos del crudo caudillismo imperante, de la doctrina de la rapacidad partidarista, del derecho de atropello al vencido, del credo de entreguismo de los hondureños, — sólo bien lejano de todo eso —, se puede marchar por los amplios caminos de lo justo que

Una Carta...

Viene de la 1a. Pág.

flete pagado anticipado según reglamento de la compañía y no es responsable por averías en su tránsito. Sucede que esta fruta no es tratada con el cuidado que merece; es metida al carro donde va toda clase de cargas y cajones de todo tamaño, y resulta que en lugar de destino la encontramos en completo desorden, llevando encima cargas de dulce, cajas de botellas y muchas cosas más y así es recibida escurriendo el jugo por todas partes, sin derecho a protesta ni hacer reclamo alguno, no importándole a la compañía nuestras pérdidas. Parece que no fuera suficiente el pago del flete que es demasiado alto y el hecho injusto de que el que manda la fruta tiene que pagar por su cuenta el embarque. En vista de tanto perjuicio, por este medio esperamos que la compañía arrendataria debe enmendar este mal, colocando las frutas y huevos en un carro especial y con el mejor cuidado posible; como lo hacían antes; pues no pasamos a creer que el arriendo y contrato con el gobierno la faculte a perjudicar intereses ajenos después de hacer un hermoso negocio. No sólo eso debemos pedir los hondureños, que aun no estamos arrendados por la compañía. Esta debiera tomar en cuenta su gran capital amasado con el sudor de los hondureños, destinando un tanto por ciento de sus ganancias, para buenos Hospitales públicos; dotados de todo servicio para todos los hondureños pobres que fueron trabajadores suyos como un rasgo de caridad y gratitud. Son muchas las familias po-

El Problema

Viene de la 1a. pág.

Rotary Club Copaneco presentó un reclamo justiciero a la Cámara de Comercio de Santa Rosa de Copán, para mejorar esos miserables salarios. Ignoramos hasta la fecha, cual haya sido el resultado de esta magnífica gestión.

Cuánto gana una costurera?

Puede vivir una persona con ese salario?

Puede una familia subsistir a base de esos ingresos?

Cuál es la suerte de estas hondureñas?

VANGUARDIA tiene datos concretos con los cuales puede demostrar que los salarios que se les pagan son insuficientes para que estas personas y sus familias puedan vivir decentemente. Estos datos los haremos públicos si es necesario, para que se entere el pueblo sampedrano de la realidad.

San Pedro Sula, como ciudad distribuidora de ropa hecha, necesita del trabajo de centenares de mujeres, para poner en marcha las tres grandes fábricas de ropa ordinaria de partida, más los varios talleres menores de esta misma clase de ropa, dedicados a satisfacer la demanda de esta mercancía.

No es secreto para nadie el promedio mensual que devengaban las costureras. Comparando este salario con el alto costo de vida actual tendremos

bres y enfermas, hasta tuberculosas, que salen de esos sus campos, sin dinero, expuestas a la muerte; por la vida miserable que han llevado y así han llegado muchos hondureños aquí.

Soy de Ud. con toda consideración, su afmo. y amigo.

INDALECIO MILLA REYES

Taller de Ebanistería

Especialidad trabajos de carpintería y ebanistería — JULIO S. CRUZ — Fabricación de muebles combinados

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente por su propietario.
SÁN PEDRO SULA HONDURAS, C. A.

conducen a los sagrados altares de la Patria.

En Honduras se está haciendo política y se continuará haciendo política; pero ¿a base de qué?: a base de la vieja escuela; de las viejas prácticas con sus mismos vicios: discutiendo personalismos y vidas privadas; comertando niñerías; calumniando hasta hondureños muertos, difamando a familias respetables, insultando o burlándose con ese léxico de bellaquería, propio de los irresponsables.

¿Es eso política?; ¿deriva Honduras, el pueblo hondureño, algo edificante de toda esa grosería e insustancialidad?; ¿el insulto, lo insustancial y la gracejada remedian en algo los problemas del pueblo hondureño?; ¿edifica eso en la niñez y en la juventud que se dan cuenta, por desgracia, de esa política de pasquines sólo digna de mediocres?

Sin embargo, todo eso sí es política para los turiferarios y los sectaristas recalcitrantes que se deleitan con fruición; pero no es Política, no podrá serlo nunca, para los que sí sabemos que detrás de ese cortinaje de vulgaridad, de ignorancia y de inversión, se trata de ocultarle al pueblo hondureño las laeras morales que esconde la gracejada y de ocultar también la auténtica liberación al temor de la fuerza que atropella, la realidad del hambre, la miseria, la explotación y la Sed de una moral diferente a la que pueden enseñarle los que rastrear mistificando la dignidad de un pueblo.

San Pedro Sula, Noviembre 20 de 1946.

RODOLFO PASTOR ZELAYA

la respuesta para las preguntas que antes formulamos. La respuesta es negativa. Con estos salarios no puede vivir una persona, mucho menos una familia. Las necesidades de vivienda, alimentación, vestido y el cuidado de la salud no pueden ser remediados, ni siquiera remotamente, con tan pocos sueldos. Y si para una obrera decimos, es materialmente imposible, ya puede imaginarse el lector el tamaño de la tragedia cuando esta trabajadora es jefe de familia.

Las fábricas de ropa hecha en San Pedro Sula, desgraciadamente no están en manos de hondureños, pero eso no es obstáculo para expresar todo el disgusto e indignación que nos provoca hacer justicia que se comete a ojos vistas de toda la sociedad sampedrana. No hay una Ley, no hay una Autoridad nacional, que pueda hacer valer los derechos humanos de este sector del pueblo hondureño, que se encuentra en una situación económica tan difícil, pero en nombre de la Justicia nos permitimos excitar muy atentamente a los propietarios de las fábricas de ropa que como un gesto de gratitud para esta tierra pródiga que les ha brindado su regazo maternal, les aumenten siquiera un 25%, que bien se merecen las costureras, considerando que ellas representan una fuerza viva en la patria, en la cual estos señores de lejanas tierras, han amasado su fortuna, que más tarde se llevarán consigo, puesto que no hay una ley que nacionalice esos capitales.

Sabemos que una de las grandes camiserías proporcional a sus trabajadoras servicios médicos, esto debiera ser una obligación general para todas estas fábricas, pues es la manera efectiva de prevenir enfermedades fatales inherentes a la labor que realizan [tuberculosis, etc.]. También tenemos datos que algunas empresas han aumentado los salarios. Pero repetimos que estamos en condiciones de demostrar que las empresas bien pueden pagar más sin menoscabo de sus intereses.

Nuestro Partido no es adversario de las empresas extranjeras ni se propone crearles dificultades, por el contrario, desea que aumenten las inversiones de capital, pero si les exigirá siempre el cumplimiento de los elementales principios de justicia social para con el trabajador nativo.

Nos permitimos excitar también a la Cámara de Comercio de San Pedro Sula, al Rotary y a los Leones de esta Selva, para que intervengan con su autoridad moral en la resolución de este agudo problema, involucrando naturalmente a todos los empleados de comercio que están sometidos a las condiciones más o menos expresadas, en cuanto a ingresos se refiere.

Advertimos de antemano que no estamos cultivando el sensacionalismo, ni queriendo pedir caridad, ni mucho menos, tampoco queremos soliviantar los ánimos del pueblo, pedimos solamente equidad para esa parte de la comunidad olvidada por la Ley y por la sociedad.

ARTURO MONTES FLORES